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立法會今日將審議落實財
政預算案的《撥款條例草
案》，一早預告會拉布的激
進反對派梁國雄等3人合共
提出近800項修訂，估計需
要320個工作天才能完成討
論。公民黨在立法會財務委
員會審議「長者生活津貼計
劃」期間，配合社民連及

「人民力量」拉布，令全港
40萬合資格長者損失了2,200
元的額外津貼，被全城鬧
爆。懾於民憤，公民黨黨魁
梁家傑表示，公民黨不但不
會在拉布時發言，還會撤回
之前已提交的修訂，以「劃
清界線」。黨員毛孟靜亦稱

「拉布」會營造「狼來了」
的效果，日後若有需要以

「拉布」形式反對惡法時，
市民亦會厭倦云云。

多次配合「拉布」

但是，正是因為公民黨多
次 配 合 梁 國 雄 等 人 「 拉
布」，並且反對修訂立法會
財務委員會議事規則漏洞，
限制議員「拉布」，才令梁
國雄等人「拉布」樂此不
疲，營造「狼來了」的效
果，令市民極度厭倦。公民
黨今次與梁國雄等人「劃清
界線」，豈能掩蓋公民黨是

「拉布黨」的重要成員的真
相？況且，梁家傑今次仍稱
不反對拉布，是否真的「劃
清界線」，令人質疑。

去年中，梁國雄和黃毓民
等就「遞補機制」和政府提
出將架構重組為五司十四局
格局的開位申請，大打「拉
布戰」，阻撓各項關乎重大
民生議題的條例草案通過，
公民黨及民主黨配合拉布，

「離席抗議」，多次導致會議
「流會」，被全城鬧爆。據香港中文大學
亞太研究所民調顯示，當時公民黨支持
度因而「大插水」。

到了去年底，梁國雄故伎重施，以
「拉布」阻擋審議長者生活津貼撥款，
經立法會審議近兩個月的「拉布」後，
終以24票贊成、3票反對及3票棄權，通
過長津計劃的人手開支撥款。是次會議
所以令表決出現轉捩點，關鍵是政府提
交修訂，刪除文件中25億長津計劃的追
加撥款，指將撥入下年度財政預算案處
理。公民黨梁家傑聲稱他們不投票，是
因為不想參與這次不光彩的投票。公民
黨湯家驊聲言，政府動作污穢，質疑政
府早有預謀。可見，若政府不提交修
訂，公民黨會繼續支持梁國雄「長毛長
拉、長津長無」。

反對限制無休止「拉布」

雖然議員「拉布」非本港獨有，但卻
沒有一個議會可以因為幾個議員「拉布」
就癱瘓議會和政府運作，這反映立法會
的議事規則存在漏洞。去年10月，民建
聯立法會黨團召集人葉國謙動議修訂立
法會財務委員會議事規則，限制議員無
休止「拉布」。公民黨黨魁梁家傑聲稱，
目前議事規則「行之有效」，葉國謙的動
議收窄議會質詢及發問空間，扼殺議員
表達意見的權利，令立法會淪為橡皮圖
章及舉手機器，公民黨定會反對。其
後，公民黨等反對派政團在財會上親身
示範何謂「行之有效」，他們就葉國謙動
議提出逾190萬項修訂，估計需要40年處
理，超過5年表決，涉及額外470萬元開
支方能完成審閱。這導致立法會不能堵
塞議事規則漏洞，以至於梁國雄等又對

《撥款條例草案》合共提出近800項修
訂，再次上演「拉布」鬧劇。
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筆者雖非研究民主理論的專家學者，但對香港近日

有關「普選」的爭論亦有一套看法；香港可愛之處，

正是人人都可以暢所欲言、各抒己見。筆者從廉政公

署退休超過10年，既無興趣從政、亦不求擔任公職，

以下一點拙見，全部來自一顆愛香港的心、個人觀察

和香港及國際經驗，望供社會參考。

近日有「民主派」政治學者指，若香港2017年不落

實他們心目中那套「民主」，香港便會完蛋，社會矛

盾激化，移民潮更可能會重臨。多麼駭人的揣測！然

而，筆者認為，香港現在的成功，全賴廉潔高效的社

會制度和風氣、高度自由的生活環境，以及市民對法

治精神的堅持，多於這些人口中的「民主」。

不成熟的「民主」孰禍孰福？

筆者退休後，多次應邀到全世界逾20個國家分享

「反貪」經驗和意見。這些國家的貪腐風氣根深蒂固，

並有一個共通點，就是二次世界大戰後，受到西方世

界強大壓力而急速民主化，在相應配套匱乏下，淪為

徒具形式、沒有內涵的「假民主」，印度、菲律賓、尼

日利亞等，正是當中的例子。他們的民主選舉，全是

貪污溫床，買票賣票、利益輸送十分猖獗。這些國家

國民的生活有否因為「民主」而改善？貪污和官商勾

結有否因為「民主」而解決？值得大家深思。

綜觀歐洲近年選舉結果，不少選民還是傾向將個人

利益凌駕國家整體利益。不少歐洲國家都受歐債危機

困擾，被迫大幅緊縮開支「削赤」，然而即使明知國

家瀕臨破產，選民還是不願戒除揮霍生活方式，反而

用選票將實事求是的班子趕走。

回看今天香港，部分學者鼓吹應相信市民，因為港

人不會選出「對抗中央」的人任行政長官；但現實是，

不少政客選舉時都打 「反赤化」旗號，煽動市民盲目

「恐共」，情況類似當年台灣陳水扁的「兩粒子彈」中槍

鬧劇，這種政治和選舉文化，叫人怎能安心？

選民一定理性嗎？

當前國際政治形勢波譎雲詭，美國重返亞洲、日本

要做「亞洲一哥」，其他

覬覦中國利益的國家亦

虎視眈眈。將心比己，

若你是中央領導人，你

會否容許香港有一個只管靠向西方國家，整天要顛覆

內地社會制度、事事抽國家後腿的行政長官？

我深信市民眼睛雪亮，大家絕不會投票給一名對抗

中央政府的行政長官，但「不怕一萬、只怕萬一」，

筆者認為，按部就班的改革會較適合當前香港政治情

勢，2017年先由基本法規定的提名委員會提名出行政

長官選舉候選人較為穩妥。

香港人才濟濟，有能力擔任行政長官而又愛國愛港

的人才不少，足以令2017年一人一票選舉有意義兼具

競爭性，我們何不一試？為何一定要堅持己見，令政

改再次原地踏步、然後啟動所謂「佔領中環」，令討

論越趨激化！香港人要想一想，縱然這些人進佔了道

德高地，究竟他們提出的是真的對香港好，還是會令

香港亂，陷入萬劫不復的境地！
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市民對法治精神的堅持，多於一些人口中的「民主」。回看今天香港，部分學者鼓吹應相信市

民，因為港人不會選出「對抗中央」的人任行政長官；但現實是，不少政客選舉時都打 「反
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郭文緯 前副廉政專員 香港大學專業進修學院客席教授

民主非萬靈丹普選按部就班

CY總結博鰲行：
港應任亞洲聯繫人

高層次平台 共商要事

博鰲亞洲論壇自2002年舉辦首屆年會至今，已經舉辦了
12年。梁振英昨日在網誌中以《博鰲歸來》為題撰文，指
自己於4月6日、7日出席了在海南舉行的博鰲亞洲論壇，
得 甚多；12年來，博鰲亞洲論壇已發展為亞洲以至世界
各地的政府、工商界和學術界領袖，就亞洲以及全球重
要經貿事務進行對話的高層次平台。

他續說，今年論壇的主題為「革新 責任 合作：亞洲
尋求共同發展」，短短3天共舉辦了50多場討論，觸及全球
經濟及投資環境、新興市場的定位、糧食政策，以至生
命科學、教育與就業的關係等多項議題，全都跟亞洲以
至人類發展息息相關。

出席論壇嘉賓也極具份量。除國家主席習近平外，還

有10多個國家如芬蘭、墨西哥、澳洲、新西蘭等的政府首
腦出席，其他重要嘉賓包括國際貨幣基金組織總裁拉加
德、微軟創辦人蓋茨、索羅斯基金管理公司創始人索羅
斯，及第六十七屆聯合國大會主席耶雷米奇和30多位世界
五百大企業的董事長、行政總裁等。其他近1,500名的參
加者都是來自40多個國家和地區的政經代表。

顯國家實力 機遇在前

梁振英說：「博鰲亞洲論壇具規模、高層次，反映了
國家和整體亞洲地區的實力和國際地位，特區政府和香
港的企業家也要深思如何把握這個勢頭帶來的無限機
遇。」

他指出，自己在論壇開幕前一晚舉辦的香港特區晚餐
會上演講，強調作為全球經濟最自由的地方之一，本港

在推動自由貿易方面甚具經驗；同時，本港跟內地關係
密切，又是現代國際大都會，具備絕對優勢，在內地和
亞洲各地迅速發展和融合的過程中，擔當聯繫人

（connector）的角色。「這是香港的價值，亦是我們未來
發展的方向，可以推動香港的持續發展，也可以為國家
做貢獻。」

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）剛出席完海南博鰲亞洲論壇的行政長官梁振英，昨日在其網誌中撰

文，總結是次博鰲之行。他強調，本港與內地關係密切，又是現代國際大都會，具備絕對優勢，在

國家和亞洲各地迅速發展和融合過程中，擔當聯繫人（connector）角色，並深信博鰲亞洲論壇日後

會更上一層樓，越來越受國際重視，本港應該在論壇扮演更積極的角色，共同為內地和亞洲的發展

謀共識、求合作，達致多贏。

陳佐洱著作英譯 倫敦首亮相

新民黨換屆 史泰祖淡出
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）新民黨本周五舉行會員

大會，商討換屆事宜，除副主席史泰祖表明不競逐連任
外，預料領導層的變化不大，葉劉淑儀將繼續擔任主
席，田北辰及鄭承隆分別擔任常務副主席及副主席一
職。

或競逐醫學會會長

新民黨於2010年底舉行首次會員大會，選出該黨領導
層，並於2011年1月正式成立。在短短兩年多，會員人數
已有逾500名，地區工作也愈趨扎實，至今共有7名直選
區議員及1名委任區議員。在本周五的會員大會上，新民
黨會選出新一屆中央委員，據悉人數會較現在的26人略
有增加，主要負責討論黨的政策方針及政策。

據了解，新民黨的領導層將有變化：身為醫學會會董
的史泰祖早前已事先表態不再連任該黨副主席，只會繼
續擔任普通黨員，期望日後投放更多時間在專業組織
上，坊間估計他淡出政黨，可能是考慮競逐醫學會會長
一職。

葉太晤陳楚鑫 關注海怡火

另外，葉劉淑儀日前與消防處處長陳楚鑫及副處長黎
文軒等會面，表達對海怡半島四級大火的關注，及跟進
大火中消防栓失靈耽誤救援的問題。新民黨位於海怡半
島的辦事處亦已邀請消防處官員，在本月20日到海怡半
島社區會堂，為居民解答有關是次火警的問題，屆時消
防部門亦會主講「防火和火警逃生」講座。

香港文匯報訊 據中新社報道，前港澳辦常
務副主任陳佐洱所著的紀實文學《交接香港—
—親歷中英談判最後1208天》，其英文版《The
Last  1208  Days  and  Nights—Negotiationson
the Handover of HongKong》將於5月正式出
版，樣書於15日已率先在倫敦國際書展，第一
次出現在國外讀者面前。

講述港回歸 披露談判細節

《交接香港—親歷中英談判最後1208天》
講述了陳佐洱從1994年3月11日至1997年6月30
日，作為中英聯合聯絡小組中方代表，與英方
就防務與治安交接、財政預算案編制、政府資
產和檔案移交、終審法院籌建、特區永久性居
民身份認定、特區護照設計印製及發放準備、
機場碼頭鐵路等大型基建一系列議題談判並達
成共識的艱難曲折過程，其中披露的諸多談判
細節鮮為人知。

力求「真實」「文學」兼備

「歷史不應該忘記，但回憶和研究歷史，目
的還是為了向前看，向前進。」陳佐洱向中新

社記者表示，他在寫書過程中十分認真考慮分
寸，力求做到兩點：一是「真實」，二是「文
學」。為尊重歷史，做到客觀真實，書中涉及
所有事實，均有資料稽考。涉及較多筆墨、私
交甚多的人士，或專門約見、或將相關文字送
其核對，務求準確。

中國外文出版社社長助理許榮介紹說，這本
書是對香港回歸的這段重要歷史的中國發聲，
是從中國的角度對這段歷史的記錄，而該書英
文版的出版將幫助外國讀者更加客觀地了解香
港回歸談判的整個過程，特別是了解中國政府
對香港長遠發展的良苦用心。

該書英文版責任編輯劉芳念在北京對中新社
記者說，對外國讀者來說，一本講述歷史的
書，其權威性、可信度非常重要。陳佐洱以親
身經歷來述說這段歷史，使得該書具有說服
力。書中還首次披露了大量真實材料，更加強
了該書的權威性。

據悉，該書英文版還將參加今年的法蘭克福
書展、美國書展等。除保留中文版全部200餘
幅珍貴歷史照片外，英文版還加上中文版沒有
的一些索引。

港大民研：特首支持率企穩
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）香

港大學民意研究計劃昨日發表的最新
民調顯示，行政長官梁振英的最新評
分較3月21日至27日的上次調查輕微
下跌了0.9分，至50.5分，而支持率和
反對率則繼續維持在32%和51%。不
過，多位問責局長的支持率錄得下
跌，其中正處理碼頭工人工潮的勞工
及福利局局長張建宗的支持率下跌8
個百分點，至49%，反對率則上升8
個百分點，至20%。

林太評分升1.3分

調查機構於4月2日至10日，成功訪
問了1,007名市民。結果發現，梁振
英得分變化輕微，3個司長中，兩人
的評分則較2月27日至3月6日進行的
上次調查上升，其中政務司司長林鄭
月娥上升1.3分，至62.2分，惟其支持
率下跌4個百分點，至56%，而反對
率維持在7%。律政司司長袁國強的
評分亦上升1分，至50.3，支持率亦

上升1個百分點至27%，反對率則維
持在16%。財政司司長曾俊華的評分
輕微下跌0.2分，支持率亦下跌3個百
分點至36%，反對率亦上升1個百分
點。

在問責局長方面，12位局長的支持
率幾乎全數下跌，僅政制及內地事務
局局長譚志源的支持率維持不變，處
於26%，反對率下跌1個百分點至
18%。

支持率跌幅最大的是財經事務及庫
務局局長陳家強，下跌9個百分點至
39%，反對率上升1個百分點至8%，
其次為張建宗和環境局局長黃錦星，
其中黃錦星的支持率下跌7個百分點
至33%，反對率上升5個百分點至
15%。

正處理H7N9禽流感的食物及衛生
局局長高永文的支持度亦顯著下跌了
5個百分點至75%，但仍然是支持率
最高的問責局長，而其反對率則增加
1個百分點至4%。

■梁振英強調，本港具備絕對優勢，在國家和亞洲各地迅

速發展和融合過程中，擔當聯繫人。 資料圖片

■葉劉淑儀日前與消防處處長陳楚鑫等會面，表達對海怡

半島四級大火的關注。 新民黨供相


